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李克强答中外记者问，称“向雾霾等污染宣战，不达目的决不停战”

环保法执行不是棉花棒，是杀手锏

记者：中石化、中石油
这两个央企一直在妨碍环
保政策的制定和执行，尤
其是汽油质量标准的确定
和天然气的推行。 您认为
这两个央企真的在阻碍环
保政策的落实吗？ 如果这
样的话， 中央政府会怎么
冲破这种阻力？

李克强：我理解你刚
才一连串的发问，问的是
人们包括在座各位普遍
关注的雾霾等环境污染
这个焦点问题。 可以说，
政府在治理雾霾等环境
污染方面决心是坚定的，
也下了很大的气力，但取
得的成效与人们的期待
还有比较大的差距。我在
去年《政府工作报告》中

说，要向雾霾等污染“宣
战”， 不达目的决不“停
战”。

治理环境污染要抓
住关键，今年的要害就是
要严格执行新出台的环
境保护法。对违法违规排
放的企业，不论是什么样
的企业， 坚决依法追究，
甚至要让那些偷排偷放
的企业承受付不起的代
价。对环保执法部门要加
大支持力度，包括能力建
设，不允许有对执法的干
扰和法外施权。环保等执
法部门也要敢于担当，承
担责任。 对工作不到位、
工作不力的也要问责，渎
职失职的要依法追究。环
保法的执行不是“棉花
棒”，是“杀手锏”。

当然，治理环境污染
是一个系统工程。我前些
天看到有个别媒体报道
说，今年《政府工作报告》
关于雾霾等环境污染治
理的表述放在比较靠后
的位置。我想说明，今年
报告有很大的变化，就是
我们把节能减排的指标
和主要经济社会发展指
标排列在一起，放在了很
靠前的位置。报告从调结
构到提高油品生产和使
用的质量等，都和治理雾
霾等环境污染相关联，这
是一个需要全社会人人
有责的治理行动。 当然，
治理要有个过程，如果说
人一时难以改变自己所
处的自然环境，但是可以
改变自己的行为方式。

【创业创新】
实际上是一种改革
不能不多操心

记者： 我们注意到您多
次强调大众创业、万众创新，
认为这是中国经济的新引
擎。但是，也有人说，创业是
老百姓自己的事， 是市场的
行为， 那么我们的政府为什
么还要操这么大的心、 用这
么大的力呢？

李克强：谢谢你的好意，
让我们少操心。 但是不能不
多操心啊，因为大众创业、万
众创新，实际上是一种改革，
这也是历史的启示。 回想30
多年前， 正是因为承包制政
策的实施， 调动了亿万农民
生产和经营的积极性， 也因
为允许人口流动， 亿万农民
工进城， 创造了中国经济的
奇迹。

我想起去年在我们推进
简政放权、 商事制度改革的
时候， 我去一个地方的企业
登记场所， 遇到一位已经退
休的妇女。 因为我们取消了
注册资本的实缴制， 她的热
情来了， 说要办一个婚庆公
司， 而且她说：“我知道这个
地方办婚礼的老礼数， 有些
家庭希望这么办， 我没有读
过很多书， 但这是我的核心
竞争力。”我还到访过一些咖
啡屋、众创空间，看到那里年
轻人有许多奇思妙想， 他们
研发的产品可以说能够带动
市场的需求。 真是高手在民
间啊，破茧就可以成蝶。

市场活力的激发需要政
府去清障搭台， 今年我们要
继续在这方面做更多的事。
要进一步放宽市场准入，实
行“三证合一”，让服务业领
域的一些企业注册登记别再
那么费劲了。要为创业搭台，
对企业特别是创业型小微企
业， 我们要更多地提供租金
低廉的创业空间， 给创业插
上翅膀， 还要通过政府引导
资金来吸引更多的种子基
金。同时，还要进一步减税降
费，让这些企业轻装前进。

国家的繁荣在于人民创
造力的发挥， 经济的活力也
来自就业、 创业和消费的多
样性。我们推动“双创”，就是
要让更多的人富起来， 让更
多的人实现人生价值。 这有
助于调整收入分配结构，促
进社会公平， 也会让更多的
年轻人， 尤其是贫困家庭的
孩子有更多的上升通道。
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3月15日，国务院总理李克强答中
外记者问。在谈到环保问题时，他说，
今年的要害就是要严格执行新出台的
《环境保护法》。 对违法违规排放的企
业，不论是什么样的企业，坚决依法追
究， 甚至要让那些偷排偷放的企业承
受付不起的代价。

在回应“创业是老百姓自己的事”这
一说法时，李克强表示，政府不能不多操
心，因为大众创业、万众创新，实际上是
一种改革， 市场活力的激发需要政府去
清障搭台， 今年要继续在这方面做更多
的事。

【金融风险】
允许个案性金融风险的发生

记者： 去年以来银行不良贷款在持
续攀升，影子银行风险事件时有发生，同
时一些地方陆续出现还债高峰。 一方面
我们经济下行的压力在加大， 另一方面
金融风险也在累积。请问您对此怎么看？

李克强： 刚才同时站起来两个人，
你提了两个以上的问题，集中是在金融
风险上。中国的确存在着个案性的金融
风险，但是我们完全可以守住不发生系
统性、区域性金融风险。这是因为中国
的经济还处于合理区间，而且我们的储
蓄率比较高，地方政府性债务70%以上
是投资性的，是有收益的，而且我们也
正在规范债务平台，堵后门、开正门。就
银行来说，资本充足率较高，拨备覆盖
面也较广。 虽然不良贷款也略有上升，
但是在世界上仍处于比较低的水平。

这里我要表明，我们允许个案性金
融风险的发生，按市场化的原则进行清
算，这是为了防止道德风险，也能增强
人们的风险意识。今年，我们就要出台
存款保险制度，而且要进一步发展多层
次的资本市场， 降低企业的资金杠杆
率，使金融更好地为实体经济服务。

【人口政策】
会权衡利弊来调整政策

记者：中国经济进入新常态之后，人
口规模和人口结构怎样与之相适应、相
匹配？去年出台实施了“单独二孩”政策
后， 社会上又出现了要求全面放开二孩
的声音， 这在今年两会上也是一个热点
话题。请问总理，全面放开二孩会是国家
生育政策调整完善未来一个确定的方向
吗？如果是的话，有没有具体的时间表？

李克强：你谈到人口政策，去年我
们已经开始实施“单独二孩”政策，现在
正在推进， 也正在进行全面的评估。我
们会根据评估的结果，也考虑中国经济
社会发展和人口结构变化的情况，权衡
利弊，依照法律程序适时调整和完善人
口政策。

“我们的储蓄率比较
高，地方政府性债务70%以
上是投资性的， 是有收益
的，而且我们也正在规范债
务平台，堵后门、开正门。”

“单独二孩政策现在正
在推进，也正在进行全面的
评估。”“

明年还会写进政府工作报告

记者：您提到最近一
次网购经历是在网上买
书， 我的问题与书有关。
因为我们都知道《政府工
作报告》 要写的东西很
多，每年都有变化，但是
我们注意到连续两年把
“全民阅读”写入了《政府
工作报告》， 我不知道您
为什么对这件事那么看
重？能否跟我们分享一下
您的读书感受？

李克强：我记得去年
起草《政府工作报告》，我
在听取各方意见的时候，

不仅是文化界、 出版界的
人士， 而且经济界和企业
家都向我提出要支持全民
阅读活动，报告要加上“全
民阅读”的字样。而且还有
人担忧， 说现在我们国家
民众每年的阅读量还不到
有些国家人均的十分之
一。这些建议让我深思，说
明人们不仅在追求物质财
富的增加， 而且希望有更
丰富的精神生活。

书籍和阅读可以说是
人类文明传承的主要载
体。就我个人的经历来说，
用闲暇时间来阅读是一种

享受，也是拥有一种财富，
可以说终身受益。 我希望
全民阅读能够形成一种氛
围，无处不在。我们国家全
民的阅读量能够逐年增
加，这也是我们社会进步、
文明程度提高的十分重要
的标志。 而且把阅读作为
一种生活方式， 把它与工
作方式相结合， 不仅会增
加发展的创新力量， 而且
会增强社会的道德力量。
这也就是为什么我两次把
“全民阅读”这几个字写入
《政府工作报告》 的原因，
明年还会继续。

【全民阅读】

“就我个人的经历来说，用闲暇时间来阅读是一种享受，也是拥有
财富，可以说终身受益。”“


